

- 2 連載小説 **屏のじねん**
沢木耕太郎さん 第25回
- 3 サザエさんをさがして 声の郵便
街の日記言葉図鑑

- 4 オーサの日本探検 そろばん
歴史のダイヤグラム 吉田茂、熱海へ
それぞれの最終楽章
- 5 知っ得なっ得 ビジネスマナー入門
ののちゃんのDO科学
乾物がお湯で早く戻るのはなぜ?



- 6 はじめり歩く 証明写真機
街角や駅の中のミニ写真館。。機能も用途も広がっています。
- 7 連載マンガ・コロコロ毛玉日記
私のThe Best! 青木美沙子さん
みうらじゅんさん「マイ走馬灯」

- 9 Reライフ on Saturday
亀田誠治さん「きっと丈夫」
- 10 be between 花を買って?
悩みのつぼ 回答・上野千鶴子さん
- 11 パズル 数独など
テレビ 上野樹里さんに聞く
内側に挟み込まれています

訪米時には巧みな英語で交渉、議論する社会人になるまで留学したことがなかったが「話しが好き、人好き」を生かして、自分で英語力を身につけた。東京都新宿区



230401_朝日新聞be_1面

新外交イニシアティブ代表・弁護士

さるた 猿田 さよ 佐世さん (46歳)

「いま必要なのは戦争を超えたための外交です」。軍事力が抜本的に増強されるなか、「戦争回避」を訴え、講演で国内各地を飛び回る。夏にはシンクトンへ行け予定だ。コロナ前は毎年3、4回、渡米した。米軍基地、安保問題を企画し、日米議員の訪米を企画し、日米議員をつないだ。

小学生の頃から国連で働く夢だった。弁護士になつたのも国連への近道と思ったからだ。日本で弁護士として社会問題に取り組んだあと、米政府や議会で働きかけ、署名の外交ルートには乘らない日本の多様な層をワシントンに届けってきた。米議会関係者の面談は600回近く。2013年にはシンクトン「新外交イニ

ティティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。

アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。

アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。

独自の外交を切りひらく

知ったことが人生を変えた。

アティブ(ND)」を立ち上げ、具体的な政策提言を行なう調査・研究も行う。国会議員の訪米企画、日米議員をつないだ。

(15年)米側の要求で日本のブルトニウムの保有量の削減上限が決まり、18年、米防衛省委員会の小委員会が刃野古の軟弱地盤に懸念を示す。(20年)仲間といふも少しだが変わられたと感じている。

ND事務局長の巖谷慶次郎さんは10年間変わらぬ姿

見えていた。「ひたむきに外

交に打ち込んだいる姿はアス

リートのよう。でも樂しくて

仕方がないう様子です。

本人も少しつぶやいていた。意見を伝

ふらなかつたが、少しすり

脉を突いていた。意見を伝

▲ 3面に続く

文林み 写真伊藤進之介

「変えるしかない。楽しいから続けられる」

フロントランナー

Front Runner

(1面から続く)

プロフィール

★1977年、東京都生まれ。2歳で愛知県へ。小学6年のころ、「国連で働きたい」という夢をもつ。中学生から器械体操を始めると、写真は中学時代。



★95年、早大法学部入学。NGOアムネスティ日本で活動。

★99年、司法試験に合格。タンザニアの難民キャンプなどでボランティア活動を行う。02年以後、弁護士として人権に関わる案件を担当。

★07年、ニューヨークのコロンビア大ロースクール入学。ニューヨーク州弁護士資格を取得し、09年にワシントンへ。アメリカン大大学院で国際関係学を学びながら、日本の多様な声を米国へ届ける活動を始める。

★13年、東京で「新外交イニシアティブ」を設立。毎年、ワシントンを何度も訪れ、米政府や議会への働きかけを行う。

★家族は弁護士の夫と6歳、10歳の男の子。

★立教大学非常勤講師も務める。著書に「新しい日米外交を切り拓く」「自発的対米従属」など。

◆次回は、車いすテニスの小田凱人選手。16歳の若さで1月の全豪オープン男子シングルスで準優勝。6月の全仏オープンで初の4大会優勝が期待されます。



ドイツと米国のシンクタンクの研究者とG7広島サミットに向けての打ち合わせをする猿田佐世さん（中央）＝東京都港区

交分野でそうした団体が必

要で、シンクタンクからの発信なら米国でも聞いてもらえると思ったからです。ワシントンの対話では、メ

で、政府や企業関係者、メディアなどでした。ある会場で日本のテレビ局が多く

の日本人を含む来場者に、「今後の日米関係はどうなるか」と、アンケートを行った。「よくなる」「悪くなる」の二択で「悪くなる」

と答えた人が圧倒的に多く、当時の日本の世論調査の高い支持率と温度差が

あったが、それが「ワシントンの人々の声」として報じられていくのを知った。

日本人に届く米国情報がワシントンの日本人に左右されないと気づきました。日本人は概して日本への関心はありません。辺野古の基地建設に反対する「沖縄の声」を届けよう、沖縄問題を管轄する米下院小委員会の委員長を訪ねると

、「沖縄の人口は2千人くらいか?」と聞かれ、大変ショックを受けました。でも彼は翌月には訪日し、私が求めたとおり、政権幹部と会ってきました。「沖縄県民の気持ちが大事だ」と発言したと報じられています。

—ワシントンから日本を変えていく発想ですね。そうですね。ワシントンで見えるのは難しい。私のできることはわずかにすぎない。でも日米安全保障政策に大きな影響をもつ知り合いがある人は5人から30人ぐらい。ワシントンを少しでも変えられれば日米外交は大きく変わる。

米国は巨大NGOなど、市民と政府をつなぐ中間団体が充実しています。草の根の声を議会や政府に提言し、実現していくシステムがある。私が「新外交イニシアティブ（ND）」を立ち上げたのは、日本にも外

交分野で、その希望をもって活動されていますよ。第一線の専門家を交えて具体的な政策を提言していますが、この数年、軍事による抑止力一辺倒ではなく何ができるかを

提唱してきました。市民の方々はもちろん、何よりも政治家の方々に読んでほしいですね。

猿田

佐世さん

新外交イニシアティブ代表・弁護士

小学生時代から人権に関わる仕事をしたかったんですね。小学4年の頃、ユニセフ親善大使の黒柳徹子さんが抱く飢餓状態のアフリカの子どもたちをテレビで見たのがきっかけです。6年の頃、国連をやり、働きたいと思うようになりました。

育ったのは管理教育が厳しい愛知県の町。大学で教える両親はそんな教育を批判していました。あなたの背中を見て育ったことは大きいです。中学校は愛知教育大付属。自主性が重んじられ、何をするにも自分で考え、議論して決める。高校自由で討論を

しました。4年間、総会議日本でボランティア活動を延ばしタンザニアの難民キャンプへ行かれたとか。学生時代から10年間、国際人権NGOアムネスティ

法試験に合格。司法修習を

しました。4年間、総会議長を務めたことも。でも、自分は人権、人権と言っているがきれい事ではないかと思つたんです。人権などないような場面でその言葉は役に立つか見てみよう。ところがタンザニアの難民の高校で人権の授業を行うと、みんな本当に

原点となつた体験です。

20代、30代はそんな現場主義の無鉄砲なやり方を通していました。

具体的に提案 —ワシントンではどのくらいの立つのか見てみよう。これが「ワシントンの声」として報じられたのですか。たまたま私が行った時期、日本で政権交代が起こつたのがきっかけです。いろんなシンポジウムが開催され、出てみると、来場者の半分は米国駐在の日本人

熱心に話を聞いてくれた。目指す方向は間違っていないと確信しました。自分の人生時代から10年間、国際人権NGOアムネスティ法試験に合格。司法修習を

（1面から続く）

イスラエル支持の西側へ高まる批判

新外交イニシアティブ代表 猿田 佐世



さるた・さよ
1977年東京都生まれ愛知県育ち。日本と米ニューヨーク州で弁護士。新外交イニシアティブ(NDI)は、日本にて安保・外交についての政策提言を行う。著書に「自発的対米従属」ほか。

「日本のため」にも仲介を

「イスラエルに対する支援は、強固で揺るぎない」。バイデン米大統領は、ハマスのイスラエル攻撃直後から全面的なイスラエル支持を表明してきた。その後、国際社会の反発もあり、人道支援なども打ち出すようになつたが基本は変わらず、12カ国が賛成した休戦（非公式に戦闘を一時的に停止すること）を求める国連決議にも反対した。欧米諸国はイスラエルの自衛権を支持する声明も出している。

この西側の強いイスラエル支持

の姿勢は、アラブ諸国を超えて、世界の人々に衝撃を与えていく。「パレスチナ問題の元凶は欧洲にある」「イスラエル建国後のパレスチナの苦境は欧米も責任を負うべきだ」など、欧米への批判が噴出する。過去にも同様の批判は見られたが、しかし、今回の欧米への批判は今まで以上に大きな意味を持つだろう。既に始まっていた欧米中心の国際社会からの構造転換も、さらに加速することになり得るからである。

この間、米国は「民主主義VS権力」といって、中露との対立において自らこそが民主主義や人権、法の支配を推進する「正義の側」にあると語ってきた。しかし、今回のイスラエルによるパレスチナ自治区ガザ攻撃は「文民保護」や目的と手段のバランスを求める「比例原則」など多くの点で明らかな国際法違反である。世界中の少なくない人々、特にグローバルサウスと呼ばれる新興途上国の人々がこの二重基準の欺瞞性を厳しく指摘している。

例えば、ヨルダンのラーニア王妃は、イスラエルによるガザ砲撃での民間人の死を非難しない西側指導者は「明らかに『重基準』だと批判し、マレーシアのアンワル首相は「西側諸国が主張している民主主義の理想や人権はどこへ行ったのか」と憤る。これらグローバルサウスの声は、アフリカやアジアを非人道的に植民地支配していった西欧についての各地の歴史の記憶にも基づいており、時に欧米憎悪にまで達している。

イスラエルの攻撃が長引き、パレスチナの被害がさらに広がれば、こうした声はさらに強まるだろう。そもそも、国の大半でも人口でも世界の過半を占めるグローバルサウスの声はここ数年で急速に

大きくなり、経済力もつけながら、

らい理解しているだろうか。

日本周辺の安全保障環境に目を

西側に物申すようになってきている。西側だけで物事を決められる時代は終焉を迎えている。

日本政府は、欧米と異なる中東における「中立外交」を誇りにしきてきただ。もっとも、今回は、当初

こそ双方に自制を求めるなどしたものの、米国の顔色を見て、休戦を求める国連決議を棄権し、危機を収めるための仲介役を担おうとする様子もない。主要7カ国(G7)が外相会合で打ち出した「人道的休止」は一時的・局地的なもので不十分であり、停戦に向かう働きかけが必要である。停戦は、当事者同士が長期的かつ戦闘地域の全体で戦闘停止に合意することだ。多くの命を救うために一刻も早く実現されねばならない。

さらに、あえて指摘すれば、より日本政府の関心の中心にあるであろう「現在の国際秩序」も、早期内閣の仲介の努力すらできなくなり、国際社会の大きな構造変化を招きうる出来事であることを日本政府は自覚すべきである。停戦に向けた仲介の努力すらできなくて、何のための「中東における中立外交」か。「中立」が「何もないこと」であつてはならない。

台湾有事という破滅、避けるには

新外交イニシアティブ代表 猿田 佐世



「イエス」と答えることもあるれば
ノート答えることもあり得る
台湾有事の際、米軍に在日米軍
基地を使用させるか否かについて
の岸田文雄首相の答弁である。
日本には台湾防衛義務はない。
「台湾有事」が「日本有事」とな
り日本が戦争になる可能性がある
のは、日本が米側陣営で一端を担
うからである。その最初の決定的
決断は「在日米軍基地からの米軍
の出撃を認めるか」を日本が判断
する場面でなされつる。
在日米軍基地からの出撃は反撃
では日本は出撃を拒めるのか。

を招き、日本が戦場となる可能性
を高める。1960年、日米安保
条約改定時の国民も「米国の戦
争に巻き込まれる」と懸念して米
軍の基地使用の歴止めを要求し、
これに押された日米政府は「事前
協議」制度を設けた（岸・ハーダ
ー交換公文）。

事前協議制度とは、米軍の日本
防衛目的以外の戦闘作戦行動のた
めの日本国内の基地使用等につい
ては日本との事前の協議の主題とす
る、とする制度である。

日本に拒否権があるかが問題とな
り得るという緊迫感により、今
国会では何人の議員が事前協議
に想定問答に憲問答のよ
うなやりとりを記載している。

問 事前協議を受けた際わが方
には拒否権があるのか。

答 （略）米側は日本側の意志に
反する行動を執る考えはないとい
つてるのであるから、拒否権の
問題が起りようがないのである。
基地を自由に使いたい米国と米
国に抗たくない日本政府の立場
がある中、その後も国会で事前協

今こそ対米外交の出番

議が問題になると日米間で話し合
いが行われるなど、「事前協議」
は日米当局者には「のどに刺さっ
たトゲ」であり続けてきた。

現在、戦後初めて日本が戦場に
なり得るという緊迫感により、今
国会では何人の議員が事前協議
に想定問答に憲問答のよ
うなやりとりを記載している。

問 事前協議を受けた際わが方
には拒否権があるのか。

答 （略）米側は日本側の意志に
反する行動を執る考えはないとい
つてののであるから、拒否権の
問題が起りようがないのである。
基地を自由に使いたい米国と米
国に抗たくない日本政府の立場
がある中、その後も国会で事前協

議でありますよ」と質問。それに対し

て、首相は何度もはぐらかしてま

ともに答弁しなかつた。台湾条項

は消えながら、台湾有事への関わり

について具体的な判断を日本が行う

ことなく、默認により米国の判断

に追隨する余地が再び残された。

日本が戦場になり得る究極の場面

にもかかわらず、である。

事前協議で「ノー」と言えるはずも

る。

ない、日米同盟が破綻する、と安

保関係者は言つだらう。しかし、

在日基地から直接出撃すれば基地

はもちろん周辺自治体も反撃に遭

い、多大な被害を受ける。事実、

この事前協議で日本が迫られるの

は、「日米同盟の破綻か、戦争に

に従事することを目的とした軍

事行動のための施設・区域の使用

は、事前協議の対象とならない

とする。今年3月、野党議員がこ

れを示しながら、「補給、移動だ

から（事前協議の対象ではない）、

そんなことを許したら、主権国家

として国民の生命、財産が危うく

なりますよ」と質問。それに対し

て、首相は何度もはぐらかしてま

ともに答弁しなかつた。台湾条項

は消えながら、台湾有事への関わり

について具体的な判断を日本が行う

ことなく、默認により米国の判断

に追隨する余地が再び残された。

日本が戦場になり得る究極の場面

にもかかわらず、である。

事前協議で「ノー」と言えるはずも

る。

事前協議で「ノー」と言えるはずも

る。

る。